
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 27 DE OCTUBRE DE 1808.

San Vicente Mártir.

Zaragoza primero de octubre.

El viernes 30 se puso en marcha para Cataluña la vanguardia de una division, que estará á las órdenes del Sr. Marques de Lazan.

Un sugeto fidedigno escribe quanto sigue.

He visto una carta de un aleman escrita á un hijo que tiene en Vitoria. Le dice que le mande una certificacion que acredite estar empleado contra la Francia, pues tiene pena de la vida todo el que no tome las armas, desde edad de 16 á 40 años, contra esta nacion. Así no se puede dudar el rompimiento de estas dos Potencias. Josef el intruso piensa hacerse fuerte en la ribera del Ebro; así lo comunica de su orden O-Farril á la Provincia de Guipuzcoa. Los franceses extienden mil falsedades para ocultar el motivo de su retirada, y dicen ser por peste que hai en la España, ellos querran alucinar á la Europa con estos artificios, pero nuestros embaxadores no se descuidarán de hacer patente su miedo, procedido de las derrotas que han sufrido, ni las Potencias del Norte á tomar las armas, imitando á los españoles, que son los únicos con los quales nada han podido ni su seducción, ni sus decantados ejércitos.

Manresa 9 de octubre.

Escriben del quartel general de Villafranca con fecha 7 del corriente, que el 6 llegó un posta de Portugal en menos de cinco

dias con la plausible noticia de haberse embarcado para Cataluña la arrogante tropa de granaderos provinciales de Alcántara y voluntarios Catalanes formando el número de mas de 30 hombres y 200 caballos.

Que el dia de la fecha esperaban los 300 Usares de á caballo de Mallorca desembarcados el dia 4 en Tarragona y se aguardan quanto antes los restantes; pues que el mismo dia 4 se hicieron á la vela para traerlos los mismos barcos que han conducido los otros con la goleta inglesa, que les ha servido de escolta: que tanto caballos como soldados, segun avisan de Tarragona, son excelentes y que los mas de ellos llevan una inscripcion en la escarpela *Vancer ó morir por Fernando VII.*

Que están para llegar los 100 ingleses de Portugal con caballería: como asimismo 80 fusiles que embarcaron en Cartagena para este principado.

Vich 15 de octubre.

Los ingleses y nuestro valeroso Clarós, divierten mucho á los franceses en la costa del Rosellon.

Estos no dexan de conocer, á pesar de su opresion, el golpe antipolitico de su tirano. Estas son las novedades que ocurren en el dia. Veremos qué fuerzas se reunen en el Rosellon; pero nos aseguran, que la mayor debe ser de Italianos.

Una carta fecha en el campamento de S. Gerónimo en 30 de setiembre último, dice: A las doce de esta noche salió el tercio de Lérida para la playa de Badalona, hasta la otra parte de San Adrian, donde tenian los enemigos un campamento. El de Manresa por entre Santa Coloma y S. Adrian pasó el Besós: tres compañías de Vich, y el tercio de Lérida, al mando del comandante D. Francisco Milans, formaban la columna de reserva. Antes de romper el dia, el tercio de Lérida hizo una descarga sobre el campo enemigo, y sin darle lugar á disparar un solo tiro, se echó sobre él á bayoneta: no sabemos de positivo la pérdida del enemigo; pero como se les halló sin resistencia, y en sus mismas chozas, se ha logrado una completa derrota. Los Miqueletes de dicho tercio y sus bayonetas estaban teñidas de sangre, y cada uno aseguraba haber muerto 4, 5 y 6 franceses. El tercio de Manresa hizo otra descarga sobre las abanzadas que el enemigo tenia á la otra parte del Besós; y los franceses en esta ocasion se han mostrado tan cobardes, que han escapado sin quedar ninguno de ellos hasta San Martin, y sin disparar un solo tiro. Una compañía de Vich ha tenido orden de auxiliar el tercio de Lérida, ha puesto fuego al

campamento enemigo; y los Miqueletes han vuelto cargados de mochilas, ropas y galleta; el enemigo se calcula que ha tenido aquí de 18 á 22 muertos, 3 caballos, y que han perdido 2 cajas de guerra y 15 fusiles, y les hemos hecho 2 prisioneros: nuestra pérdida consiste en 2 heridos, y uno que á estas horas habrá muerto. Nada ha quedado de los enemigos. Todo el día ha habido tiroteos sobre Moncada: se les ha desalojado, tomado y quemado el campamento. Es de advertir, que en todo el día los franceses no han podido hacer ningun uso del cañon.

Otra carta particular avisa, que habiendo salido los enemigos á saquear los pueblos de S. Clemente y Villadecans, han sido rechazados y batidos con mucha pérdida.

Por último, otra carta de Puigcerdá, y otra del Ampurdan afirman contestes, que los Miqueletes que se habian levantado en el Rosellon, con el prometido prest de 3 pesetas diarias, y el botin de Cataluña, han sido vilmente engañados, y conducidos al Norte con esposas.

Coruña 27 de octubre.

Ayer mañana desembarcaron 20 hombres del ejército británico á las órdenes de S. E. Sir David Baird, cazadores, tropas ligeras y artillería. Toda gente excelente, bien instruida, y sumamente aseada. Es preciso confesar que en todos los ramos ha llegado á un punto admirable de perfeccion la nacion británica: y de que están mui distantes todavia las demas. Conforme se iban formando los batallones al son de música mui militar, y en el mejor orden marcharon á la Palloza.

SEÑOR EDITOR.

No basta solamente declamar contra la perfidia de Bonaparte y los franceses, y estimularnos de este modo á hacer la guerra, la que todos conocemos la mas justa, y la haremos hasta que no quede en España hombre alguno que pueda manejar el fusil. No basta, Señor mio; estamos en tiempos de vivir alerta, corregir abusos, y que cada palo aguante su vela. A su penetracion no se le puede ocultar, que los cimientos de toda grande empresa son el buen orden, el zelo y administracion pronta de justicia. No ignora V. que estamos en tiempo de revolucion, y que no debemos dormir, ni sumergirnos en la indolencia que ha reinado hasta aqui; pues en tiempo de agitaciones es quando las pasiones despliegan todo su furor y malignidad. Hablemos claro Señor mio; es buena

policía que en las circunstancias en que estamos, se hallen á todas las horas de la noche vagos y mugercillas en las plazas, calles y callejuelas: que estas vivan sobre sí, y recojan de noche en sus habitaciones á quienes les dé la gana: que las tabernas estén despues de las nueve en este tiempo llenas de gente: que no se zele sobre la conducta, conversaciones y correspondencias de los sospechosos, y no se hagan las mas exáctas pesquisas sobre su conducta: que anden á montones jóvenes por el pais ociosos, que podian escusar en los éxércitos los hijos de algunos labradores, sexágenarios y enfermos, que habiendo tropas extranjeras no se cuide escrupulosamente del orden y del sosiego? El Público ha visto con el mayor desagrado lo que acaba de suceder al generoso inglés, y nuestro bienhechor D. Federico Grellet, y recela que á este tenor haya otros desórdenes; asegúrese pues la persona de todo buen ciudadano, y de todo extranjero. Sepa la justicia con escrupulosidad las gentes que se albergan en el pueblo y su conducta, y refrénesese esa licencia escandalosa de tanta muger mala. Sepamos si los sugetos, á quienes por indulgencia se les permite el domicilio, son nuestros amigos, ó nuestros enemigos; esto, Señor Editor, es lo que V. debe inculcar, y esto es lo que necesita pronto remedio si queremos que las cosas vayan bien; pues no habiendo orden ni zelo en casa, mal lo puede haber fuera. Espero que Vm. insertará en su diario este aviso.— *El observador.*

AVISO.

D. Eduardo Henrique, natural de Londres, que vive en la calle del Riego de agua en esta ciudad, número 45, enseñará la lengua inglesa á los españoles que gustasen aprenderla.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto